

### 第3章 県外ナンバー狩りを考える

都道府県をまたいだ移動の自粛が呼び掛けられるなか、ほかの都道府県のナンバープレートを付けたクルマへの嫌がらせが横行しています。自治体も対策をしていますが、この動きはいつまで続くのでしょうか。「乗り物ニュース」の「悪質「県外ナンバー狩り」いつまで続く? 自治体で「在住確認書」配布の動き広がる」(2020.5.24) をもとに一緒に考えていきましょう。

#### ■ 「和歌山県在住者です」確認書 2200 件超え

2020年5月現在、新型コロナウイルスの影響で、(b-1)都道府県をまたいだ移動の自粛が呼び掛けられるなか、「県外ナンバー狩り」などと呼ばれる悪質な嫌がらせが全国で見られます。その都道府県外のナンバープレートをつけているクルマがあおられたり、落書きされたりといった事例です。これにより、たとえば引っ越してきたばかりの人など、その都道府県に居住しているながらも、理由あってナンバープレートを変更できていない人が不安を抱えていることから、「○○県在住者です」などと記された表示カードを配布する動きが全国に広がっています。和歌山県や山形県は県単位で実施、ほか市町村単位で交付しているところもあり、民間でそのようなグッズを販売したり、自作する人もいたりするようです。

「実際に確認したわけではありませんが、石や空き缶などを投げつけられたと仰る方もいらっしゃいました」と話すのは、和歌山県の政策審議課です。和歌山県では5月7日(木)から「和歌山県在住者です」と書かれた「在住確認書」の交付を開始し、5月20日(水)までに2207枚が発行されたそうです。交付開始当初に受け取る人が多かったものの、和歌山県含む39県で緊急事態宣言が解除されたのちも1日10数枚の交付があるとのこと。また、5月19日(火)から始めた鳥取県日野町のように、緊急事態宣言の解除後に交付を開始した自治体もあります。こうした在住確認書について、和歌山県の政策審議課は「あくまで緊急避難的な措置」だとしていますが、これには批判も寄せられています。

#### ■ 「差別を助長」するのか? 宣言解除後も雰囲気変わらず

4月27日(月)と比較的早い段階で、「徳島県在住者です」と書かれた画像をウェブサイトに公表した(a-2)(b-2)徳島県三好市には、「差別を助長する」などといった批判が相次いだそうです。また、この表示を「県外の人が利用して三好市に行く」といった意見もあったことから、市は翌日に画像をウェブサイトから削除し、市役所などへ来た人にカードを配布する形としました。確認している配布枚数は、5月21日(木)の段階で89枚のこと。「三好市は県境に位置しているうえ、国の機関もあります。実害を受けた例もあり、不安を抱えている方がいらっしゃることから、カードを用意しています。この状況下で、国民は都道府県をまたいだ移動に過剰反応しているのでしょうか。緊急事態宣言の解除後も、雰囲気が変わった印象はありません」(三好市秘書人事課)

和歌山県にも、「(在住確認書を)表示している人を逆に区別してしまう」といった意見が県内外から寄せられているといいます。また、居住地の変更に応じてナンバープレートを変更することは、法律でも義務付けられていることから、交付者に対しては、その後にナンバープレートをえてほしい旨を文書で通知しているそうです。これらの配布、交付をいつまで続けるのか、ということについては、三好市、和歌山県とも、都道府県をまたいだ移動自粛要請の解除が目安になる、と口を揃えました。

## ■ 「よその人をしいたげれば滅びる」知事の思い

カードや確認書を交付していないくとも、こうした県外ナンバーのクルマへの嫌がらせをやめるよう、知事が県民に呼び掛ける例も全国に見られます。そのひとりが、新型コロナウイルスの陽性者が全国で唯一ゼロである(b-3)岩手県の達増拓也（たっそたくや）知事です。5月15日（金）の記者会見では記者から、自動車関連企業があり県外からの転勤者が多い(a-3)岩手県胆沢（いさわ）郡金ヶ崎（かながさき）町などで、県外ナンバーの人に冷たい視線が送られている、またこうした傾向が、今後の企業誘致にも影響するのでは、といった質問がなされました。

これに対し達増知事は、「京の人である源義経（みなもとのよしつね）を虐げた（しいたげた）とともに、奥州平泉（おうしゅうひらいづみ）は滅びた」という故事（こじ）を挙げつつ、「東日本大震災の復興で助けられた岩手県の暮らしや仕事、学びは県外の方々に支えられています。他県の方には親切に、寛容に」と訴えました。

また、県外ナンバーを警戒する背景に、岩手県における新型コロナウイルス陽性の第1号になりたくないという県民の思いがあるのでは、といった質問に対しては、「確かに感染者がないことは望ましいものの、感染者は出てもよい」と回答。「第1号になんでも県は責めません。誰もがひとり目、ふたり目、3人目になります。陽性になることは悪ではないと心に刻んでほしい」と話しました。

### 1節 記事を理解するの補足事項・下線部 a 群

問1 下線部 a-1 に関して、嫌がらせの具体的な例を記事から四つ探し、箇条書きで答えなさい。

問2 下線部 a-2 に関して、地理院地図を用いて以下の各間に答えなさい。

<https://maps.gsi.go.jp/>



(i) 地理院地図で徳島県三好市を検索してください。すると、三好市は（ a ）県、（ b ）県、（ c ）県と接しています。また、東みよし町を挟んで東側に三好市の飛び地があります。

(ii) 地理院地図をズームアウト（縮小）すると、三好市の北に（ a ）山脈、南に（ b ）山地が東西に走り、その間を（ c ）川や支流の祖谷（いや）川が流れています。等高線が密集していることから、険しい山地の中にまちがあります。また（ c ）川上流の大歩危（おおぼけ）・（ d ）という渓谷は有名な観光地です。

(iii) 高速道路の（ a ）自動車道が東西に走っています。また、国道（ b ）号線とJR（ c ）線が南北に走っています。

問3 下線部 a-3 に関して、地理院地図を用いて次の各間に答えなさい。

(i) 岩手県胆沢郡金ヶ崎町は岩手県南部に位置し、西に（ a ）山脈、東に（ b ）高地が南北に走り、その間を東北地方の大河である（ b ）川が南に向かって流れています。金ヶ崎町の南には、金色堂（こんじきどう）で有名な（ c ）町があります。

(ii) 高速道路の（ a ）自動車道と（ a ）新幹線、JR（ a ）線がいずれも南北に走っています。

(iii) 記事によると、金ヶ崎町には（ a ）関連企業が立地しています。



問4 三好市と金ヶ崎町を紹介した Google Earth のプレゼンテーションを見なさい。なお、アプリがインストールされていないときは、画面の指示に従ってインストールしてください。

[https://drive.google.com/open?id=1\\_DcN7qJiwiCipXTdbzLrNqITevhKOgtp](https://drive.google.com/open?id=1_DcN7qJiwiCipXTdbzLrNqITevhKOgtp)

## 2節 都道府県をまたぐ移動自粛‥下線部 b 群

生徒：下線部 b-1 にあるように、都道府県をまたぐ移動が自粛されたのはなぜでしょうか。

先生：都道府県によって感染者数が大きく異なるからです。

生徒：なるほど‥。首都圏や関西圏では感染者が多いですが、記事にもあるように（ a ）県では感染者は今日（6月13日）現在でもゼロですね。

先生：感染者の多い地域から少ない地域への人の移動が活発に行われると、感染がより一層拡大する恐れがあるからです。感染者の少ない地域はいずれも地方です。重症化リスクの高い高齢者が多く、しかも医療設備は脆弱（ぜいじやく）です。

問1 会話文中の空欄 a にあてはまる県の名称を答えなさい。

問2 下線部 b-2 に関して、三好市が行った県外ナンバーのクルマへの嫌がらせ対応について、次の各間に答えなさい。

- (i) 三好市は（ a ）と書かれた画像をウェブサイトに公開しました。
- (ii) しかし、(i) の対応は県外ナンバーのクルマに乗る人たちへの（ a ）を助長しかねないとの批判が多数寄せられました。一方でこの表示を利用して（ b ）の人たちが（ c ）に行くとの批判もありました。そのため、三好市はウェブサイトから削除し、希望者に市役所で配布することにしました。

問3 下線部 b-3 に関して、岩手県知事の対応について次の各間に答えなさい。

- (i) 知事の対応（考え）を自分のことばで簡潔に答えなさい。
- (ii) 先の(i)で答えた対応を、ある故事（昔のできごと）になぞらえて説明しています。その故事を記事からそのまま抜き出しなさい。
- (iii) 先の(ii)で答えた故事に関する説明した文章の空欄にあてはまる語句を、次の Web サイトを見て答えなさい。

<https://www.town.hiraizumi.iwate.jp/heritage/history/kanren.html>



源義経は、源義朝（みなもとのよしとも）の九男として1159年に生まれ、兄は鎌倉幕府を開いた（ a ）です。幼名は牛若丸といいます。父・義朝が平治の乱（1160年）で（ b ）に敗れて討ち死にした後は、京都の鞍馬（くらま）寺に預けられています。16歳で鞍馬寺を脱して（ c ）に向かい、当地を治める\*（ d ）に暖かく迎えられました。兄の（ a ）が平氏に対して挙兵したことを知ると、（ c ）から（ a ）のもとに駆けつけ、一の谷の戦いと屋島の戦いで平氏に大きな打撃を与え、ついに（ e ）で平氏を滅ぼしました（1185年）。ご褒美として朝廷から役職をもらいましたが、（ a ）との仲は悪くなり、追われる身となって各地を放浪したのち、再び（ d ）のもとに身を寄せました。しかし、（ d ）が間もなく死んだため、跡継ぎの\*\*（ f ）は（ a ）の圧力に耐えられず、義経が妻子とともに暮らしていた衣河館（ころもがわのたち）を襲い、自害に追い込みます（1189年）。ところが（ a ）は（ c ）に兵を向け、栄華を極めた奥州藤原氏は4代で滅亡し、そして（ c ）は戦乱や野火でさびれてしまいました。

\* 「ひでひら」と読みます。 \*\* 「やすひら」と読みます。

問4 徳島県三好市と岩手県の対応には大きな違いがあることがわかりました。その違いはどこからくるのか、徳島県三好市と岩手県金ヶ崎町のデータを比較して考えてみましょう。ここでは、宮崎県が開発した「ひなた GIS」というウェブサイト（Web GIS）を利用しますが、スマホでは機能が制限されるため、「ひなた GIS」から得られたデータを p.6 の表 1 にまとめました。パソコンが使える人は、ぜひ利用してください。

<https://hgis.pref.miyazaki.lg.jp/hinata/>

- (i) 表 1 中の空欄（大小関係）に「>」または「<」を記入しなさい。
- (ii) 表 1 に示された事実から、三好市と岩手県の対応の違いの理由を推察して 3 ~ 4 行の文章で答えなさい。ただし、「三好市は」で始まる文章で答えることとし、文中に「交流」、「重症化リスク」という用語を必ず用いることにします。

### 3 節 県外ナンバーへの冷たい視線はやむを得ないのでしょうか？

**生徒：**私は和光市に住んでいるのですが、この間、スーパーに買い物に行ったとき、練馬ナンバーのクルマに乗った家族連れが楽しそうに話をしていたんです。正直言って「この緊急事態に何をやっているんだ！」と思ってしまいました。クルマを壊したり傷つけたりするのは論外ですが、こうした人々に対して反省をうながす意味でも、冷たい視線を送ることぐらいは容認されるのではないでしょうか。

**先生：**なるほど…。では、人権と地域という二つの観点から考えてみましょう。

### I 人権の観点から考えよう

問1 都道府県をまたぐ移動の自粛は、政府の「新型コロナウイルス感染症対策の基本的対処方針」（2020.3.28）にあり、新型インフルエンザ等対策特別措置法に基づいています。次の Web サイトを見てあとの各間に答えなさい。

[https://elaws.e-gov.go.jp/search/elawsSearch/elaws\\_search/lsg0500/detail?lawId=424AC0000000031](https://elaws.e-gov.go.jp/search/elawsSearch/elaws_search/lsg0500/detail?lawId=424AC0000000031)



- (i) 第 5 条の条文をそのまま書き写し、重要だと思う部分に下線を入れなさい。
- (ii) 基本的人権の観点から、都道府県をまたぐ移動が（ a ）ではなく（ b ）とされたことがわかります。空欄にあてはまる語句を漢字 2 字でそれぞれ答えなさい。

問2 基本人権については、日本国憲法でも規定されています。次の Web サイトを見て、あとの各間に答えなさい。

[https://elaws.e-gov.go.jp/search/elawsSearch/elaws\\_search/lsg0500/detail?lawId=321CONSTITUTION](https://elaws.e-gov.go.jp/search/elawsSearch/elaws_search/lsg0500/detail?lawId=321CONSTITUTION)



- (i) 第 22 条 1 項の条文をそのまま書き写しなさい。
- (ii) 第 25 条 1 項の条文をそのまま書き写しなさい。
- (iii) 先の二つの条文を踏まえて考えると、やむを得ず「都道府県をまたぐ移動」をする場合には、どのような姿勢が求められるでしょうか。1 行で答えなさい。

問3 しかし、問2（iii）で答えたような姿勢が伴っていないからといって「冷たい視線を送る」ことは、政府による（ a ）強化や、われわれの（ b ）を狭めていくことにつながりかねないことを認識する必要があります。空欄にあてはまる語句を漢字2字でそれぞれ答えなさい。

## II 地域の観点から考えよう

先生：「地域」と言ったとき、どんな地域を想像しますか。

生徒：うーん…。たとえば、和光市などの市町村、埼玉県のような都道府県、イギリスやドイツなどの国も地域にあたると思います。

先生：そうですね。これらはいずれも行政区分に基づいた地域ですね。ほかにはありませんか。

生徒：難しいですね…。あっ！洋服は池袋のショップで買うことが多いのですが、「東上線沿線」や「ショップのお客さんの分布域」も、一つの地域と言えるのではないでしょうか。

先生：おー！いいですね!! 交通や経済的な結びつきに着目した地域もありますね。このほかにも、熱帯と温帯のように自然環境に着目した地域もありますよ。

生徒：一口で「地域」と言っても、たくさんあるんですね!!

問4 都道府県をまたいで通勤通学することや、都道府県境付近で生活している人は、都道府県をまたいで買い物に出かけることも珍しくありません。このような移動に対して「冷たい視線を送る」ことは妥当でしょうか。上の会話文に基づいて考えることとし、あなたの立場（妥当・妥当ではない）を明らかにした上で、理由を2行以内の文章で答えなさい。

提出

( )年( )組( )番 氏名( )

表 1

	年次	単位	三好市	大小関係	金ヶ崎町
人口	2020	人	23,416		15,623
老人人口の割合	2020	%	45.3		30.3
他市区町村への通勤者割合	2010	%	20.7		40.2
他市区町村からの通勤者比率	2010	%	25.5		72.0
農業産出額	2006	億円	29		87
製造品出荷額等	2013	億円	231		5,997
宿泊業・飲食サービス業従業者数	2011	人	859		411

(「ひなた GIS」により作成)

解答用紙

## 第8章 県外ナンバー狩りを考える（1）

\* 2節の問4(i)は、表1に書き込みなさい。

問1					
1節	問2	i	a	b	c
		ii	a	b	c
		iii	a	b	c
問3	i	a	b	c	
	ii	a			
	iii	a			

## 解答用紙

## 第8章 県外ナンバー狩りを考える（2）

2 節	問1		a			
			i	a		
	問2	ii	a	b	c	
		i				
	問3	ii				
		iii	a	b	c	d
			e	f		
		問4	ii	三好市は		

3 節	問1	i				
			a	b		
	ii					

(　　)年(　　)組(　　)番 氏名(　　)

		i			
3 節	問2	ii			
		iii			
			a	b	
	立場：（妥当・妥当ではない）				
	問4				

(　　)年(　　)組(　　)番 氏名(　　)